

viva Agustín 1º, y entregarse al saco, arrojando á los del Gobierno. Se asegura que un fraile Agustino llamado Soriano, denunció este Plan que oyó referir entre demás frailes, para con quienes está desconceptuado por liberal. En lo que no cabe duda es, en la conmoción popular de Querétaro, ejecutada el día 24 del corriente, en la que hubo siete ó nueve heridos, según anuncia el "Sol" de hoy. Debemos temer que los serviles redoblen sus alarmas, y procuren impedir la reunión del futuro Congreso, objeto á que conspiran, porque temen mucho de él. Otros le temen por los Diputados que vendrán de Guadalajara, de quienes se cree que trastornen todo el orden. Dios. Yo, y el tiempo. Lo que fuere sonará, y esperemos que la Providencia nos guiará como convenga, á sus altos designios. Consolémonos por ahora, con que hay algún espíritu público, pues habiéndose citado solo 40 hombres para custodia del cuartel de los cívicos, se reunieron muy luego, más de 200. *bonum signum.*

SEPTIEMBRE DE 1823.

Lunes 1º (Verano.)

Mal principio de mes hemos tenido. Hoy se ha presentado el Ministro de Relaciones en la sesión pública del Congreso, á reclamar con acrimonia las opiniones del Diputado *Rejón*, sobre que el Gobierno se ha excedido en asignar sueldos á varios empleados. El público oyó con desagrado esta reconvención, y se le mandó al Ministro, que expusiese su queja en forma, impidiéndose por esta medida, que se armase una zambra entre él y el Diputado. Alaman es un jóven demasiado fogoso, cualidad que no debe tener un Ministro, sino mucha calma, aunque toque en sinvergüenza. En sesión secreta se desaprobó altamente esta conducta, y se mandó que en lo sucesivo, los Ministros digan á qué váñ, con qué objeto, y si el negocio es de sesión pública ó secreta. Esperamos que en el Diario de mañana, ó sea el *Centzontli*, se le digan sus cuatro cosas al Ministro para que no renueve los días de Iturbide, en que Herrera se presentaba descaradamente á echar reprimendas al Congreso, de orden de su amo. Ya que he hablado del *Centzontli*, debo decir que este periódico era el *Diario antiguo*, pero estaba tan decaído, que fué necesario, para darle algún aprecio, mudarle el nombre, lo mismo que hacía el médico Gonzalitos con sus criados, aunque se quedasen los mismos en la casa. Ayer

te llamabas Simón (le decía al cochero cuando le reprendía algún exceso), desde hoy te llamarás *Matheo*, ¡ay del que no tiene esta filosofía entre nosotros, pues lleva una vida tormentosa!

Hoy se han comenzado á publicar en dos tomitos en octavo, las poesías del P. Navarrete, Franciscano de Querétaro, y originario de Villa de Zamora; es el Melendez mexicano por su dulzura, y ornamento de nuestro Parnaso. Se ha notado de seis días á esta parte, un calor extraordinario. ¿Qué tal estará Veracruz?.....

Martes 2 de Septiembre de 1823. (Mucho calor.)

En la discusión de hoy en que quedó acordado el establecimiento del estado Mayor general, se dijeron cosas muy buenas, en cuanto á su necesidad y ventajas, de modo que al oírlas, no pudo menos de exclamar diciendo.....ah! Nación en cuyo Congreso hay tantas luces, y cuyas tropas fogueadas por once años, van á ser organizadas por semejante cuerpo, aunque sea agredida por una Potencia extranjera, jamás será subyugada! Ha recibido en el *Centzontli* de hoy el Ministro Alaman, su resoplido muy regular, por lo ocurrido el día de ayer.....Si os volveos mil, os paparán las moscas, dice el adagio; á los Ministros tenerlos en brida, so pena de que se hacen déspotas.

Hay carta del Sr. Negrete, en que asegura que Guadalajara á pesar de sus promesas exteriores no obra de buena fé, y lo creo. Cada día tenemos mayores pruebas de que el partido y facción de Iturbide insufla en aquellas gentes: entre algunos oficiales que se han marchado de aquí para allá, debe contarse el Coronel *D. Manuel Rodriguez*, muy protegido de Iturbide, el cual llevó no poco dinero. De la Junta secreta, tenida repetidas veces en Puebla, en casa del Lic. Ponce, ha resultado mandar para México al P. D. Joaquin Furlon, prepósito de aquellos Felipenses, uno de los más terribles teócratas; ignoramos con qué intentona vendrá. Echávarri está allí vigilantísimo, pues teme una

revuelta el día de las elecciones. Hoy ha salido un papel intitulado: "No deben ni pueden ser reelectos los antiguos Diputados del Congreso"..... véndese con cierto descaro á pesar de las prohibiciones hechas á los haraganes vendedores, y aún se ha anunciado con cartelones. No puede estar más pública la pretensión de los serviles. Se trabaja ya por estos en los confesionarios en persuadir á las viejas y fanáticos, la justicia de la Sta. Liga.

Miércoles 3 de Septiembre de 1823. (Aparatos de agua.)

Hoy se han llamado por rotulones á los electores secundarios de Partido, de orden del Jefe Político, para que el día de mañana se reúnan en el general de la Universidad, y hagan escrutinios para la elección de Diputados. He visto varias listas en que se trata de reelegir á varios, y he visto puesta exclusiva á todo europeo. El futuro Congreso es infinitamente más delicado que el anterior, y demanda mucha delicadez y exámen el nombramiento de los que deban componerlo.

Juésves 4 de Septiembre de 1823. (Amaneció nublina y volvió el día.)

Anoche han estado arrestados los Nacionales, prueba de que el Gobierno teme algunas conmociones. Es mucha la lentitud y lenidad con que se ha conducido en la formación de las causas del Teniente Coronel Adorno y otros, que aunque acusados de conspiración, ya están libres. Esta conducta es irregular é improporcionada á las instancias y declamaciones vehementes con que el Ministro *Llave* pedía se dictase *la ley cuasi marcial*, en 29 de Junio próximo, y á que se opusieron los liberales, suponiendo que la Patria estaba amenazada de graves peligros que no hemos visto: después cuando los haya, y los pinte, ya no será creído, y

nos sucederá lo que á los pastores con el lobo, que acostumbrados á ser engañados, cuando realmente vino, no hicieron caso á los lobos, y despedazaron las ovejas.

Viérnes 5 de Septiembre de 1823. (Verano.)

Los electores primarios se hallan en apuros, porque el partido de los Iturbidistas abunda, y trabaja en minar. Han venido los electores de fuera, prevenidos en gran parte por él, pues los crímenes de Iturbide, se hacen increíbles y lo tienen por mucho ménos malo de lo que fué. Hoy se ha dicho en las parroquias la misa de Rogación, para el acierto. Se asegura que las elecciones de Guadalajara, han recaído en bribones, y nada bueno se espera de ellas. Se asegura de una conspiración en la Habana, contra el Gobierno español, por la que hay allí muchos presos. Allí van á hacer los últimos esfuerzos, sus antiguos tiranos por oprimirlos. En la discusión de hoy en el Congreso, se ha discutido la paradoja por varios Diputados (salida de la boca de Fagoaga), de que si los extranjeros habilitan las minas, serán en breve dueños de las riquezas de este suelo. Lo peor es, que el Gobierno la ha apoyado, tratando de exigir de ellos, que obtengan carta de naturaleza para aviar minas. No faltaron hombres liberales que combatieron tal error; esos de consecuencias funestas, en la economía política.

Sábado 6 de Septiembre de 1823. (Verano.)

El Gobierno ha confiado mucho en las protexas y ofertas de la Villa de Tehuantepec, para subyugar á Oaxaca, y con ellas presume que á la hora hayan entrado las tropas del mando de Rincón, quien está haciendo el gato para allanar obstáculos en el Obispado, hombre de buen corazón, pero no de mayores talentos. Parece que en la Habana se ha descubierto el plan de una conspiración horrible, trazado por un caraqueño,

y en el que tenían gran parte los negros de la Isla de Hayti ó Sto. Domingo. La suerte de Cuba es muy precaria, y tengo por imposible que no veamos en ella un castigo muy ejemplar en los españoles, por mano de los africanos, á quienes tanto han oprimido. solo les conceden cinco horas de descanso en un país tan caliente y penoso, látigo en mano, desnudez, derecho de vida y muerte, y maíz mal cocido mezclado con arroz, por único alimento. Dejara Dios de ser Dios si no viéramos en pos de tamaños crímenes, un espantoso escarmiento.

El Gobierno de Veracruz habia ya combinado la entrega á la Nación, de *Ulúa*, con un oficial llamado *Roca*, iba á verificarse, pero fué descubierta por Lemour, quien con cincuenta soldados sospechosos, lo mandó preso á la Habana. *Si no fuere en esta barqueta, será en la que se fleta.* Lemour tiene empeño en impedir que se fortifique la Isla de Sacrificio, y no creo que lo tiene menos el Comandante nuestro de Marina, *Aldana*, que ha pedido doscientos marineros y otras gollerias que no se le pueden conceder. La insolencia de Lemour llega á tal punto, que de noche á fines de la tarde, pasa revista á todos los barcos pescadores de la plaza, en el Castillo; y nadie sale á pescar sin su licencia. Es hasta donde puede llegar el atrevimiento de un pícaro español.

Domingo 7 de Septiembre de 1823. (Verano.)

Por órden del dia, comunicada á la guarnición de esta plaza, se han reunido en el Egido de la Acordada, más de mil quinientos hombres de todos cuerpos y armas, con dos cañones y veinte saquetes á metralla (por lo que pudiera suceder.) Esta medida se tomó en sazón muy oportuna, por ser hoy dia de las elecciones de Diputados á Cortes. Los cuerpos se presentaron con el mayor aseo; el Capitan General, Marqués de Vivanco, recorrió á caballo con sus ayudantes, las filas con sombrero en mano, despues echó pié á tierra, portándose

en todo con la dignidad de un General formado en buenos principios. Por tal medida, se han evitado graves daños, pues los ruines no dejaban de estar inquietos. Así se forma el espíritu militar y se disponen nuestros cuerpos, para lo que tarde ó temprano ha de suceder, es decir, batirse con cuerpos extranjeros invasores. ¡Cuánto debió Napoleón á sus grandes paradas! Esta noche ha llegado á la posta, el Coronel Don Eulogio Villa Urrutia, Gobernador de Veracruz. La Isla del Sacrificio y el contrabando de que la quiere hacer punto secundario de Ulúa, Lemour, nos van á meter en largas cuestiones. A las once y media de la noche, se han concluido las elecciones de Diputados. El partido clerical no queria que se reeligiésen Diputados, los del actual Congreso, más al fin lo fueron varios; hé aquí la lista de todos: Juan Rodriguez.—Juan Manuel Aronain, Abogado.—Francisco Barrera, id.—Basilio Guerra, id.—Ignacio Mora, Teniente Coronel.—Ignacio Gonzalez Casamuro, Cura.—Epigmenio Piedra, Clérigo.—Cárlos María Bustamante, Abogado.—Josef María Hernandez Chico, Minero.—Luciano Castorena, Cura.—Luis Cortazar, Brigadier.—José Agustin Paz, Arquitecto.—Francisco Lombardo, Abogado.—José María Bustamante, Teniente Coronel.—Cirilo Gómez Anaya, Coronel.—Felipe Sierra, Abogado.—Antonio Ganea, id.—Cayetano Ibarra. Suplentes: José María Iturralde, Clérigo Abogado.—Casimiro Liceaga, Doctor Médico.—Ignacio Alva, Abogado.—Manuel Ochoa.—Francisco Arce, Abogado.—José Castelazo.

Lunes 8 de Septiembre de 1823. (Buen tiempo.)

Hoy se ha impreso y circulado gratis el pasquin que se puso en las esquinas, la mañana del 26 del pasado anunciando la llegada de Iturbide, dicese que es obra del P. Don José Sartorio, el cual si tal ha hecho merece la nota de chocho delirante, su impugnación en décimas es obra del P. Soto, dominico; el pasquin dice así:

Pasquin sedicioso que los antipolíticos Iturbidistas andan secretamente sembrando en el público.

Décima.

Llegó Agustin ¡qué consuelo!
va no lloremos su ausencia:
la Divina Providencia
nos lo ha puesto en este suelo:

Y pues nos ofrece el cielo
aumento de tanto gusto,
demos con júbilo justo
el grito mas lisonjero:
que ¡viva Agustin primero
nuestro Emperador agosto!

Contra tan desvarrada décima, unas cuantas décimas, para confusión de los ruines Iturbidistas.

Diré en métricos renglones	Ved, amigos compatriotas,
quienes son Iturbidistas:	un levísimo bosquejo
"eclesiásticos pancistas	de ese partido trevejo
"y frailucos modorrones:	de iturbidistas pelotas. . . .
"Marqueses, condes bobones	¿Cuándo habrán estos idiotas
"los militares tunantes,	idea de la libertad
"usureros comerciantes,	de una civil sociedad?
"oficinistas malvados,	¿Cuándo saldrán del abismo
"los truanes mas depravados	del proscripto servilismo. . . ?
"y leguleyos pedantes."	¡Mal haya su necedad!

Deben entrar en la cuenta	Mentecatos: ¿no entendéis
(salvassus buenas conciencias)	(á vos hablo, iturbidianos)
"las simplonas reverencias	que si servis á tiranos
"de la toca turbulenta."	vuestra libertad perdeis?
Item: "la raza sirvienta	¿Acaso libres sereis
"de serviles imperiales:	bajo el cetro crudo y fiero,
"los léperos de arrabales,	sanguinario, carnicero
"las mujercillas livianas,	de ese monstruoso Iturbide?
"las hipócritas ancianas	¡es cuanto el demonio pide,
"y los pillos inmorales."	dar un trono á un cruel fullero!

A la patria ¿qué bien ha hecho
Iturbide *Figmaleon?* ¡Nunca tal! La heroica gente
destronar nuestra nación que habita este Septentrion,
de *chaqueta* contrahecho. ha de ser libre Nacion,
Señora é Independiente

Si él puso al frente su pecho De toda *testa* insolente
para nuestra independencia, que la pretenda oprimir:
solo vió á la conveniencia ella protesta morir
de su ambición maldecida; primero, que besar manos
la que al fin la vió cumplida de monarcas inhumanos,
por los medios de violencia. que nacen para afligir.

La augusta soberanía
nacional le castigó
levemente, y lo extrañó
de la indiana compañía;

Mas la antisocial manía
del partido iturbidiano
anhela aún, que ese tirano,
ese hipócrita vicioso
nos domine magestuoso
ocupando el sólio indiano.

Iturbide, pues, ¿vendrá
á ceñirse la corona
de Anáhuac..? ¿cómo la mona..!
el pobretón tomará

En Liorna, mares allá,
el mirar como se porta;
que es lo único que le importa:
y aquí á sus necios serviles
bembos, fanáticos, viles
ya se ajustará la torta.

¡Viva América libre, independiente
De toda potestad intrusa, fiera!
De Iturbide el partido vil, demente,
Tiránico, proscrito ¡muera! ¡muera!
¡Viva la *Religión* eternamente!
Mas ¡oh! que estos mis vivas son quimera,
Si la *Paz* y la *Union* en los indianos
No los hace *civiles* y *cristianos*.

A las dos y media de la tarde de hoy, se concluyó en la Universidad, la elección de la Junta Provincial, hecha con la misma solemnidad que la de los Diputados; inmediatamente se formó la procesión para Catedral, donde se cantó muy apesar de los calonges un Te Deum de munición, concurrió mucha gente pobre por la irregularidad de la hora, y lluvia que amenazaba.

Hé aquí la lista de los Diputados de Provincia:
Benito Guerra, Abogado.
Dr. Guerra, Cura de San Pablo.

Ignacio Alvarez, Teniente de cívicos.
Martínez de Castro, Abogado.
Echandia, Comerciante.
Antonio Velazco de la Torre, Hacendado.
Pedro Verdugo.

SUPLENTE.

Coronel, Josef Joaquin Calvo.
Juan de Dios Pérez Galves, Hacendado.
Ballesteros López, Hacendado.

El público ha apreciado estas elecciones. ¡Plegue á Dios correspondan los nombrados á sus deseos!

El Ayuntamiento ha obsequiado esta noche con su palco, á los nuevos Diputados, y se ha representado la Opera del Barbero de Sevilla, habiendo sido extraordinaria la concurrencia de toda clase de gentes. Hoy á las diez de la mañana, llegó un extraordinario de Puebla, con la lista de los Diputados electos allí, en la que se ven reelectos, varios del actual Congreso.

Martes 9 de Septiembre de 1823. (Nublado.)

Los pocos oficiales de Sta. Ana á quienes se permitió que regresasen á Veracruz á unirse á sus cuerpos, se han presentado en aquella plaza, y contagiado á su guarnición con ideas del federalismo, en términos de que por poco hay una revolución. Ha sido necesaria toda la energía y actividad del Gobernador Villa Urrutia, para impedir el extrago que iba á ser funesto. Por este motivo se ha impedido su salida de aquella ciudad, para el pueblo de Huatusco, á donde ha ido á presidir las elecciones de Diputados á Cortes, D. Pedro del Paso y Troncoso. Por tanto fué un equívoco el que padecemos, diciendo que habia llegado á esta capital.

Miércoles 10 de Septiembre de 1823. (Verano.)

Nada particular ocurre en este dia que merezca contarse, solamente se sabe el particular empeño que